

## おもしろノート

# 多摩の野鳥たち

3

国松 俊英



イラスト・望月 聖子

朝、ベランダの戸を開けると、コノコノという小さな音が聞こえてきました。音のする方を見ると木の葉をすっかり落とした枝に小さな鳥がいました。ズメくらいの大きさの鳥です。

のホトトギスが立ち寄って鳴き声を聞かせてくれたりします。寒くなつたいまの季節は、冬の小鳥たちが林で餌を探しているのを見ることができます。

私が住んでいるのは町田市です。多摩丘陵の一角に造られた分譲団地が住み家です。近くにはサクラのきれいな尾根道があり、緑がいっぱいのことろです。野鳥もたくさんいます。

いていた果皮が破れて、中身を取り出して食べました。小鳥はヤマガラで、つよいいたのはエゴモキの実でした。それしてもこの鳥は、嘴と脚をこじ器用に使います。

と額、頬はクリーム色、背と腹  
は赤褐色です。ツツーピイー  
ツツビー といった声で、ゆう  
くり繰り返してさえぎります。

いる人もいるでしょう。地方  
回る興行師が縁日などに神社  
寺の境内でやつまつして。

が、江戸時代になると小鳥育が大衆化し、ヤマガラの鳴声が「江戸の風景」の庶民のうらやま

芸 飼

嘴と脚を器用に使う“芸達者”



カマキリの卵をついばむ  
—藤宮敦郎さん撮影

木の幹や枝のすきま、割れ目などに木の実のとがった方から押しこみ、嘴でついて埋めこんでしまいます。その上から木の屑などをつめこみ、カムフラージュします。隠した場所はきちんと覚えていますので、この鳥はなかなか賢いのです。

ヤマガラは人によく馴れ、鳴き声もきれいなので、昔から飼い鳥として親しまれました。

ヤマガラといえば、よく知られているのが「おみくじ引き」の芸です。太平洋戦争後も各地でらっしゃいましてから、田町

ヤマガラに芸をさせるようになつたのは、鎌倉時代からだそです。初めは貴族が飼つて遊んでいたのですがやられて楽しんでいたのです。

れども、昔の人は、野鳥を捕まえてよく食べました。煮て食べられない鳥も、焼けばなんとか食べることができます。しかしヤマガラは、どう料理してもまずくて食べられない鳥だったようです。物好きがいろいろ試みて食べようとしたのですが、だめだつたのです。

芸達者”  
ともうのです。  
ヤマガラに芸をさせるように  
なつたのは、鎌倉時代からだそ  
うです。初めは貴族が銅つて芸  
をやらせて楽しんでいたのです

ヤマガラはとても器用な鳥なので、おみくじ引きだけでなく、つるべ上げ、鐘つきなどいろいろな芸をやることができました。「つるべ上げ」は、止まり木から糸で吊るされた小さなつるべを、嘴と脚を使って手縫い上げるもので、つるべの中には木の実を入れておき、手縫い上げたヤマガラはそれをほうびとした

いる人もいるでしょう。地方を  
回る興行師が縁日などに神社や  
寺の境内でやりました。

見世物小屋のヤマガラは、「籠抜け」「はじご登り」「鐘つき」「将棋の駒の選り分け」など